

# La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO

Año VIII.-Número 2.899

SUSCRIPCIÓN (En la Isla al mes ptas. . . 1'50  
Resto de España . . . 1'75  
Extranjero . . . 2'50)

Mahon viernes 31 de Octubre de 1913

Redacción y Administración  
Pl. y Margall, 25.-Teléfono, 123

## Tipografía Mahonesa

Desde hoy queda instalado este establecimiento en la Calle Nueva

Imprenta - Librería - Objetos de escritorio - Postales - Estuchería - Pa-  
peles de música - Papel para dibujo  
Precios económicos.

### El caballero del bastón

Ese ciudadano de porte señorial y edad ya no moza, que ayer tarde, en la plaza de Oriente, se dirigió hacia Maura con el bastón en alto, es todo un símbolo: la conciencia nacional, concretándose en un individuo y proclamando con un ademán la voluntad de España.

«No quiere usted dejarnos en paz por las buenas? Le haremos irse por las malas.» Estamos resueltos a que no siga usted siendo en la existencia patria un estorbo, un trágico, y sangriento estorbo. ¡Con que, largo de aquí, y cuanto antes!...

De ácrata, fichado quieren ceder al caballero del bastón. Este sí que es cuento para niños; no el de que habló Maura contestando a los periodistas. Cuando se resuelven a un atentado, no es precisamente un bastón el arma que los anarquistas eligen.

De este caballero, bien trajeado, a quien no encontraron, cuando le registraban, arma ninguna encima, sólo se sabe ciertamente que tiene un título profesional y que habita en un hotel de fama, sólo asequible a quienes viven con holgura.

Es, pues, o debe ser, al menos, por todas estas circunstancias, un sujeto pacífico, un burgués respetable, que vino a Madrid con objeto de divertirse, que fue curioso a la plaza de Oriente y allí se unió a los grupos y allí vió a don Antonio Maura saliendo del Palacio real.

Que cómo, entonces, arremetió bastón en alto contra el, hasta ayer jefe de los conservadores?

Pues, precisamente por eso. El advenimiento al Poder de Maura no representa un cambio de política; representa una perturbación. Impedir que gobierne es, para la colectividad española, un caso de vergüenza; para los individuos, un imperativo del instinto de conservación. Con semejante hombre no hay vida social, ni vida personal tampoco, de corosamente posibles.

Maura gobernante no es un problema de política; es un problema de tranquilidad. De ahí que los neutros los ciudadanos españoles, que, sin mezclarse directamente en la política, quieren y tienen derecho a la tranquilidad, se alcen frente al hombre del 99 y le impongan, con franca plenitud, su voluntad de que no les moleste, de que les deje vivir como viven los ciudadanos en las sociedades modernas, no como vi-

vian los español es del período inquisitorial.

Mandatario de esos neutros, que desean vivir tranquilos, era el caballero del bastón.

Fue lo sucedido algo semejante a lo que pudiera ocurrir en un café donde, por ausencia de un sujeto pendenciero y provocador, estuviese la parroquia en sosiego.

¿Qué ocurriría si, al cabo de los años, se presentara el perturbador en la puerta del establecimiento y entrara por ella en él con las mismas arrogancias y provocaciones que anteriormente?

Ocurriría que uno de los tertullos, cualquiera, el más inofensivo, se levantaría de su asiento y gritaría, alzando su bastón contra el aguafiestas:

— ¡Otra vez...! ¡Lo que es otra vez, no! ¡Largo, o le sacudol...!

Eso es lo que ha hecho en la plaza de Oriente, resumiendo el estado de la conciencia pública, el caballero del bastón.

Por lo visto, Maura se ha aprovechado del aviso.

Porque ni Dato ha podido encontrarle.

Joaquín Dicenta.

### Nuestro Diputado

En nuestro estimado colega «El País», de Madrid, correspondiente al 26 del corriente, encontramos las dos notas siguientes:

**La candidatura de Cobián**  
Conferencia con el doctor Llansó

Nuestro ilustre y esclarecido amigo y correligionario el doctor Llansó, que llegó ayer de Barcelona, habló con nosotros en el Congreso de sus impresiones políticas traladas de la ciudad condal, que es sabido pesa ya mucho en la resolución de los problemas nacionales.

Tiene la palabra el doctor Llansó: «He dejado en Barcelona en medio de la confusión producida por la política general de aquí y de allí, una nota firme, resuelta y definida que yo estimo justa y bien inspirada. Trátase de la opinión de la alta banca de Barcelona en gran parte favorable a la constitución de un Gabinete presidido por don Eduardo Cobián.

— Parece que esta tendencia impresa en los círculos financieros de Barcelona viene del otro lado de la frontera, lo cual a mi modo de ver hace su elogio, porque es un absurdo el intentar en España una política sin relación y lazo visible con el estado del

mundo, y más ahora que aspira a vivir vida europea internacional.

Para los banqueros barceloneses el señor Cobián es el único hacendista que sin esquilmar al contribuyente, como hizo Villaverde, es capaz de desarrollar en el poder una política financiera que nos cure de los males de que adolece nuestra hacienda y nos abra de par en par el crédito de Europa.

Y para llegar a esto precisa ante todo acabar con la insensata guerra de Marruecos comenzando allí la penetración pacífica de la que nunca debimos salir. Y nadie en la actualidad dispone de los medios y de los antecedentes necesarios para esa obra como el señor Cobián.

A este propósito citan los barceloneses las reformas en Hacienda del señor Cobián, en las que demostró su idoneidad y su espíritu de justicia para que contribuyese todo el mundo, hasta las manos muertas, con lo cual se vió que no obstante su tendencia conservadora es el señor Cobián un verdadero liberal. Así se expresan muchos de los hombres de la confianza de Barcelona.

Hasta para morir se necesita suerte

Ayer tarde, a primera hora, el diputado republicano don Federico Llansó visitó en su despacho al presidente del Congreso.

El mismo día que falleció el señor Sol y Ortega, el diputado por Mahón le egratizó al señor Villanueva pidiendo a palabra para el primer día de sesión.

El señor Llansó quiso recordar la pensión, pero el señor Villanueva le atajó diciendo que el precedente era dar prioridad a los ex-presidentes de las Cámaras, que en la sesión no se hablaría más que de Pidal; y el lunes de Sol y Ortega.

Con el disgusto consiguiente tuvo que retirarse el señor Llansó, que participó lo ocurrido a los periodistas y a algunos diputados.

Efectivamente, la sesión se dedicó a Pidal.

En los pasillos causó grande extrañeza que no se hablara de Sol y Ortega, y se censuraba a la minoría porque lo hubiera tolerado.

Y es que hasta para morir se necesita suerte.

### Un centenario que hay que celebrar

No es mi ánimo venir a desenvolver este tema, mejor explicado ya por plumas doctas y de experiencia probada; tan sólo el deseo de que no deje de ser llevada a la práctica fiesta tan sublime y

patriótica como la proyectada de celebrar debidamente y con inusitada pompa el centenario de la bendición del cementerio de esta ciudad, es lo que me mueve a coger la pluma para pergeñar, no demostrar, la razón de ser que tiene el proyecto citado, en vías de realización; el deber ineludible que obliga al caballero y noble pueblo de Mahón a secundar tan sublime iniciativa y reducirla al terreno de la realidad, con toda la magnificencia y esplendor posible.

No ya se trata solamente de un acto puro y exclusivamente religioso, que englobe a un determinado número de elementos, no; a mi ver este caso concreto es más amplio, más general. Se trata de una confesión sublime; de una manifestación de un pueblo, en vez de otro pueblo ilustre que yace en la tierra secular de nuestro Camposanto.

Ya nuestro excelentísimo Ayuntamiento está interesado en el asunto que hoy nos ocupa y es de esperar que todos, sin excepción, estarán dispuestos a dar su óbolo para que se haga algo digno de ser esculpido, para honra de las futuras generaciones, en el mármol, y que anuncie y pregone que el hijo de Mahón, sin distinción de clases, supo, en el centenario de nuestro cementerio, rendir generoso un homenaje heroico a los que se nos adelantaron en el camino de la vida.

Actívase este asunto, que es de los que dan más gloria a sus nobles iniciadores y a todos cuantos con decisivo empeño laboran para ver realizado tan bello ideal; pues hay que convencerse de que este pueblo que hoy intenta dedicar un recuerdo a aquel pedazo de tierra, el más santo lugar que haber pueda en el mundo, vendrá en su día a caer al golpe mortal de la guadaña, para dar franco paso y expedita vía a otros pobladores, a nuevas gentes, que conservando en su alma el sentimiento de fraternidad que les habremos legado, timbre y gloria de nuestra ciudad querida, examinen sus pasos hacia nuestro cementerio en las venideras centurias, para dejar sobre nuestras tumbas una flor; a depositar sobre nuestros mármoles un beso de amistad; a llorar sobre nuestros fúnebres despojos; a pagarnos, con la misma moneda que nosotros hayamos honrado a los nuestros, dejando un recuerdo imperecedero a los que antaño hicieron gala de su caballerosidad, cumpliendo como buenos; cumpliendo no como los bárbaros del Norte, como los sanguinarios del Paganismo, como los indios semisalvajes, como hijos que somos de la esplendente civilización moderna. Honrar a los nuestros ha sido, en todas edades, ley no dada, más siempre cumplida; nace con nosotros mismos; es un sentimiento natural, por lo que «honrar a los muertos es honrarse a sí mismo».

Además ¿acaso nuestra vida no depende de aquellas cenizas desparramadas en el lecho mortuario? ¿tal vez aquellos milares de corazones, que en su tiempo latieron nobles en amor a la patria y a sus condiciones, no cesaron de latir para

que nosotros viviésemos por la patria, y por nuestros ideales? ¿quizá nuestra sangre, que ardiente circula por nuestras venas, no es la misma que la que en aquellos sepulcros está coagulada? ¿Negamos esto? Pues es preciso confesar que estos tales lanzan al viento la afirmación más negativa que imaginarse pueda; la lógica abrumadora, de deducción en deducción, viene a decirnos que estos en nuestro cementerio no tienen un amigo a quien recordar, un hermano a quien llorar; una madre a quien rezar.

Y estos sentimientos no son los que anidan en el pecho del pueblo de Mahón. Hágase el llamamiento y el pueblo acudirá. Su honor no consiente otra cosa.

dos años, sin olvidar de palacio, a quien recordar; el materialista al menos a honrar aquellos despojos de la muerte; el escéptico a contemplar el cuadro que ofrece la verdad tremenda de una sepultura, a pesar de los sofismas y sistemas de la sociedad; el indiferente a reflexionar el misterio del ambiente que rodea aquel gran sepulcro humano; el creyente a elevar una súplica que envuelva en poético canto, dulzuras... resignación... recuerdos; y todos dando una prueba inequívoca de ser hijos de un pueblo que sabe honrar a sus muertos y se enorgullece de ellos; mereciendo que en su día las páginas de nuestra historia patria registren en letras de oro nuestro honor y nuestra nobleza.

Y ahora, los iniciadores que obren; los demás que se apresten a coadyuvar a que este acto sea un hecho y habremos todos cumplido con nuestro deber, yendo a aquel sagrado recinto a dedicar una memoria, a depositar una flor; o a rezar una sentida plegaria y unidos todos. Por mi amigo, diga el amigo; por mi hermano, repita el hermano; por mi hijo amado, solloza la madre; por mi madre bendita, murmuren los hijos.

S. F. PASCUAL.

Mahón 28 Octubre 1913.

DE LA CRISIS

### Lo que dice el señor Lerroux

Barcelona 28.

Para ayer tarde tenía convocadas el señor Lerroux en su despacho de la Casa del Pueblo a las Juntas de las entidades obreras y radicales.

Quería el señor Lerroux cambiar impresiones con sus amigos y correligionarios.

La posibilidad de que se confiese el Poder al señor Maura tenía excitado al caudillo republicano.

Uno de nuestros compañeros pronunció la llegada de numerosas comisiones a sesión de conferencias de la Casa de Pueblo.

Lerroux recibía a todos de pie a la puerta de su despacho.





# Caja Mutua Popular

Sociedad Cooperativa de Ahorro

Establecida legalmente en 1.º de Marzo de 1906 y funcionando bajo la inspección del Ministerio de Fomento, de acuerdo con las disposiciones de la Ley de 14 de Mayo de 1908 y Reglamento dictado para su ejecución

Autorizado su funcionamiento e inscrita en el registro de Sociedades de Seguros por R. O. de 28 de Julio de 1909

Domicilio social: GRANVIA LAYETANA, 11 PRAL. (REFORMA) BARCELONA

Administrador Delegado: D. Luis de Yzaguirre

Director Regional Cataluña y Baleares: D. José Masip

Inspector Baleares: D. Miguel Ivars, Gifuentes 62.-Mahón.

En Menorca:

Agente recaudador: D. Francisco Salom, Comercio, 29

Agente Productor: D. J. Sirerol Vallés, Ramis 41



## EG MAR

NUEVA LAMPARA DE  
ALAMBRE ESTIRADO

Única IRROMPIBLE

A. G. & Thomson Houston Iberica S. A.-Barcelona  
Ronda de la Universidad, 22 y Aragón, 285.

## ¡Atención!

### AINOFOL

Producto patentado para toda clase de lavados

Economías de tiempo, dinero y trabajo

Este nuevo procedimiento está dando un resultado maravilloso en España y en el extranjero. Puede emplearse en toda clase de lavados, especialmente en la ropa, sin necesidad de emplear jabón ni lejías.

Ainofol, no deteriora la ropa, al contrario, le da un brillo excelente.

Para más detalles dirigirse a su representante en Baleares don JUAN ARMÁN Y COIT, Doctor Orfila, estanco.

Depósito de venta al detalle

Colmado de A. Cantamisa

Pianos de los  
Sres. Rodrigo Ten y Comp.<sup>a</sup>  
de Valencia

Es el mejor instrumento fabricado en España.

DETALLES

J. SINTES

MUEBLES - MAHON.

## Cura radical del dolor de cabeza

Se obtiene usando las

### Obleas Rosadas G. Pons

No contienen Antipirina, Fenacetina, Opio ni Morfina.

Mil pesetas al que demuestre lo contrario Mil pesetas

Caja, 1'25 pesetas

## ≡ KOLHISTOL ≡

Cura la Debilidad, Inapetencia, Anemia, Neurestenia, Esclerófulas, Raquitismos, etc.

Un frasco alivia, dos curan

Su venta cada día extraordinariamente mayor, acredita su bondad.

Precio del frasco, 4 pesetas

De venta: Farmacia G. Pons, Doctor Orfila, 12

## The Oxypathor



Testimonio de gratitud

Enfermedad crónica del estómago curada en un mes con el OXYPATHOR

Señor don P. R. Martos.—Director Gerente de The Cataluña Oxypathor, C.<sup>a</sup>

Muy señor mío:

Como prueba de mi reconocimiento inmenso al «Oxypathor», pues gracias a él he podido recobrar mi salud, dirijo a usted la presente para que pueda hacer público este escrito, si le conviene y además, puede enviar a esta su casa a cualquiera que personalmente desee oír de mis labios la confirmación de lo escrito.

Durante seis años venía padeciendo tan horribles dolores de estómago, que cuanto le dijera para darle de mis sufrimientos una idea, fuera poco; bástele saber que cada vez que comía, al poco rato me atacaban tan crueles dolores que me hallaba desesperada por espacio de muchas horas. Mi salud, a causa de tanto sufrimiento, era muy quebrantada, pues los dolores eran más desahorados y horribles después de la cena, privándome del descanso, y al día siguiente, al levantarme no era buena para nada.

No quiera usted saber cuanto hice para curarme, el dinero que me cuesta mi enfermedad y lo inútil que han sido cuantos remedios he tomado; dos días antes de empezar a usar el «Oxypathor» fué llamado en uno de los momentos de mis dolores más intensos, el médico que me asistía y bajo cuyos cuidados estaba hacía dos años, no teniendo más remedio para aliviar me que darme una inyección de morfina. En vista de esto me determiné a seguir el consejo que un alma caritativa me dio de usar el «Oxypathor» y «yo lo hubiera sabido antes!», tal milagro fué el que operó en mí el aparato que usted representa.

Al mes escaso de usar el «Oxypathor» los dolores habían desaparecido por completo, al punto que desde entonces puedo comer de todo lo que me apetece sin el menor asomo de dolor ni de día ni después de la cena. Todo lo digiero divinamente y sin molestia alguna, habiéndome desaparecido el estreñimiento crónico que me hacía sufrir mucho.

No quiero terminar sin hacer constar mi reconocimiento al doctor Balari, que con la mayor atención dirigió el tratamiento con el «Oxypathor».— Firmada: J. M. Sjc. Calle de la Constitución, n.º 181 (Tonelería).—SANS-LA BORDETA.

Representación exclusiva en Menorca, MIGUEL FUSCO

San Bartolomé, 33

## Publicaciones de la Escuela Moderna

Últimos libros que acaban de aparecer y se venden en la «Tipografía Mahonesa», Pi y Margall, 25.

- F. FERRER GUARDIA.—«La Escuela Moderna». (Póstuma explicación y alcance de la enseñanza racionalista) . . . . . 2'00
- «FERRER—Páginas para la Historia», (folleto que contiene la acusación, defensa y sentencia del Consejo de Guerra y la providencia del Consejo Supremo de Guerra y Marina decretando la irresponsabilidad civil y devolución de bienes) . . . . . 0'20
- «PAZ», preciosa tarjeta postal en colores . . . . . 0'10

## BIBLIOTECA RENACIMIENTO

- Últimas publicaciones
- JOAQUIN BELDA.—«Alcibades Club» . . . . . 3'00
- MIGUEL DE UNAMUNO.—«Soliloquios y conversaciones» . . . . . 3'50
- EDUARDO MARQUINA.—«El Rey Trovador» . . . . . 3'50
- BALDOMERO ARGENTE.—«Henri George. Su vida y su obra» . . . . . 3'50

Véndense en la «Tipografía Mahonesa», Pi y Margall, 25

## Miguel Olives

Fotógrafo.—Mahón

Ofrece sus servicios a domicilio, desea complacer a todos los que lo solicite a precios sumamente económicos. Calle SanGuillermo 7.